
De vuelta  
a clases
Un total de 468 mil 
683 estudiantes 
regresaron ayer 
a las aulas en 
QR, luego de 
concluir el periodo 
vacacional de 
Semana Santa.  
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Gobierno mexicano aumentará caudal de 6 afluentes del Río Bravo

Pactan MX y EU 
el envío de agua
Se trata de un plan 
de alivio hídrico 
inmediato y a corto 
plazo, según la USDA

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- México 
acordó entregar agua a Estados 
Unidos mediante la transferen-
cia de embalses internacionales 
y el aumento del caudal en seis 
afluentes del Río Bravo, conforme 
al Tratado de 1944.

El agua mexicana se destinará 
desde las presas internaciona-
les La Amistad y Falcón. Las seis 
corrientes referidas están con-
sideradas en el tratado bilateral 
para cumplir con la cuota del 
quinquenio que vence el 24 de 
octubre de este año.

“El gobierno mexicano se 
comprometió a transferir agua 
de embalses internacionales 
y aumentar la participación 
de Estados Unidos en el flujo 
en seis de los afluentes del Río 

Bravo de México hasta el final 
del actual ciclo hídrico de cinco 
años”, informó el Departamento 
de Agricultura (USDA, por sus 
siglas en inglés) del vecino país 
del norte.

En un comunicado conjunto, 
la Secretaría de Relaciones Exte-
riores, la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, 
así como la Secretaría de Agricul-

tura y Desarrollo Rural, indicaron 
que México tomará “medidas”, 
pero sin abundar en los detalles.

“Con el firme deseo de con-
tinuar con el cumplimiento de 
sus compromisos conferidos en 
el Tratado de 1944, que ha sido 
de gran beneficio para el desa-
rrollo de la frontera norte del 
país, México ha convenido con 
Estados Unidos la realización 

de una serie de medidas con el 
objetivo de mitigar el potencial 
faltante en las entregas de agua 
de México hacia el final del ciclo, 
previendo transferencias de agua 
inmediatas, así como durante la 
próxima temporada de lluvias”, 
reportaron.

La USDA aclaró que el acuerdo 
representa “un plan de alivio 
hídrico inmediato y a corto plazo” 
ante necesidades de agricultores 
y ganaderos de Texas durante la 
temporada de cultivo.

Además, se informó, el 
acuerdo incluye liberaciones de 
agua y compromisos continuos 
hasta el final de este ciclo que 
concluye en octubre.

“Estados Unidos acoge con 
satisfacción una mayor colabo-
ración con México en los acuer-
dos de sus tratados teniendo en 
cuenta las deudas de agua pen-
dientes, concretamente transfe-
rencias mensuales adicionales y 
consultas periódicas sobre futu-
ras entregas de agua”, comentó 
USDA.

 zLa Presa de La Amistad está aproximadamente a 20 kilómetros 
de Ciudad Acuña, Coahuila.

 zSe espera que mañana inicien conversatorios en el Senado.

Abrirá Senado foros 
por Ley de Telecom
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- El Senado 
de la República abrirá a toda la 
ciudadanía los conversatorios 
en torno a la iniciativa de ley en 
materia de telecomunicaciones 
y radiodifusión, que se prevé 
inicien este miércoles 30 de 
abril, cuya fecha de término es 
incierta, pues “durarán lo que 
sea necesario”.

El presidente de la Junta de 
Coordinación Política, Adán 
Augusto López (Morena), 
informó que este martes pre-
sentará una propuesta for-
mal, que contendrá la ruta 
para su realización, ante el 
órgano integrado por los coor-
dinadores de todos los grupos 
parlamentarios.

De forma preliminar dijo 
que la reunión de la Cámara 
Nacional de la Industria de la 
Radio y Televisión (CIRT) con 
integrantes de la bancada está 
prevista para el primer día de 
los diálogos.

“Vamos a iniciar un conver-
satorio, se va a invitar a todos 
los actores y organizaciones 
que han mostrado algún inte-
rés a la ley, desde luego que 
habrá participación de repre-
sentantes del Ejecutivo fede-
ral, la intención es que inicie el 
miércoles”, declaró a la prensa 
el coordinador de los senadores 
morenistas.

Añadió que en días pasados 
se reunió con funcionarios del 
área de telecomunicaciones y, 
por otro lado, comentó que uno 
de los invitados podría ser el 
titular de la Agencia de Trans-
formación Digital y Telecomu-

nicaciones, José Merino.
Adán Augusto López con-

sideró que es complejo que 
la iniciativa propuesta por el 
Ejecutivo se vote ante el Pleno 
antes de que finalice el periodo, 
el mismo 30 de abril, por lo que 
esperarán a las reuniones de 
discusión para evaluar posibles 
modificaciones al proyecto.

Con dos días de antelación 
e invitados por la senadora 
morenista, Laura Estrada, un 
grupo de “radialistas” pro-
venientes de comunidades 
indígenas y afromexicanas de 
Michoacán, Oaxaca, Ciudad 
de México, Estado de México 
y Sonora acudieron al recinto 
legislativo para extender su 
propuesta a la iniciativa, que 
contempla, entre otros pun-
tos, el rechazo al artículo 201 
del proyecto y la exigencia de 
ampliación a 33 por ciento del 
espectro radioeléctrico para 
radios comunitarias, indígenas 
y afromexicanas.

La pretensión de la auto-
rización previa para difusión 
de contenidos financiados por 
fondos extranjeros es innece-
saria y restrictiva, advirtieron, 
pues ya está contenida en el 
artículo 210 de la iniciativa.

Añadieron que el artículo 
201 impone barreras al desa-
rrollo de las comunidades 
indígenas y viola el derecho 
de la libertad de expresión e 
información, puesto que éstas 
carecen de un presupuesto 
propio para la elaboración de 
contenidos y en ocasiones son 
financiados por organizaciones 
civiles, donativos y asociacio-
nes extranjeras.

Genera prosperidad 
turismo comunitario
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

TIJUANA, BC.- Ante los principales 
capitanes de la industria turística 
en el Tianguis Turístico de México 
2025, la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa compartió los casos de 
éxito en turismo comunitario, 
como lo es Maya Ka’an.

“Maya Ka’an es el modelo 
nacional de turismo rural y 
comunitario, que potencia la 
riqueza cultural, gastronómica, 
con la enigmática magia de la 
cultura maya, para que lo viva y 
lo descubra todo el mundo, direc-
tamente con los protagonistas, 
las comunidades, de Quintana 
Roo y así consolidar la diversifi-
cación turística con sus 12 desti-
nos en esta Nueva Era del Caribe 
Mexicano”, expresó la mandata-
ria de Quintana Roo.

Dentro del panel “Turismo 
comunitario: naturaleza, comuni-
dades y culturas vivas”, acompa-
ñada de la secretaria de Turismo 
a nivel federal, Josefina Rodríguez 
Zamora, y de la gobernadora de 
Baja California, Marina del Pilar 
Ávila Olmeda, Mara Lezama 
explicó que el turismo comuni-
tario forma parte de la diversifi-
cación en la entidad, con visión al 
año 2050, mismo que se impulsa 
como un nuevo modelo de desa-
rrollo turístico.

Citó que se hicieron reformas 
a la Ley Estatal de Turismo para 
crear zonas rurales comunitarias 
con potencial turístico, como 
Maya Ka’an, un referente de jus-
ticia social y ambiental con un 
millón de hectáreas destinadas 
a la conservación del patrimonio 
biocultural a través del turismo 
rural comunitario.

“Esta zona decretada, involu-

cra 76 comunidades indígenas 
y una Red de Turismo Comuni-
tario que se ha convertido en 
pieza clave para promover la ruta 
turística Guerra de Castas que 
hoy cuenta con más de 90 expe-
riencias”, abundó Mara Lezama.

Además, prosiguió, hemos 
invertido en el patrimonio cul-
tural, en la restauración de los 
templos Santo Niño Jesús y San 
Juan Bautista, la rehabilitación 
de vialidades, equipamiento 
urbano y esquemas de poten-
cialización para el desarrollo de 
11 empresas comunitarias, todo 
con una inversión de 33.2 millo-
nes de pesos.

En esta reunión, donde tam-
bién participó el secretario de 
Turismo de Quintana Roo, Ber-
nardo Cueto Riestra, la gober-
nadora Mara Lezama expresó 
que como mecanismo de toma 
de decisiones para el turismo 
comunitario, se instaló un Orga-
nismo Gestor del Destino (OGD) 
Maya Ka’an, integrado mediante 
convocatoria pública, para la pla-

neación y gestión de la actividad 
turística.

Mara Lezama explicó que este 
Organismo está conformado 
por representantes del sector 
público, privado, académico, 
social y ambiental, quienes son 
responsables en la toma de deci-
siones, en materia de planeación 
y gestión en la actividad turística, 
orientada a convertirla en una 
fuerza positiva para el desarro-
llo de las comunidades locales, el 
bienestar social y la conservación 
del patrimonio biocultural.

Como parte de esa planea-
ción, se aplica un Plan Maestro 
de Turismo Sustentable que crea 
condiciones necesarias para el 
desarrollo del turismo comunita-
rio y al que se integran grandes 
proyectos estratégicos, como el 
aeropuerto internacional “Felipe 
Carrillo Puerto” de Tulum, el Tren 
Maya y la apertura de la Puerta 
al Mar, en el municipio de Felipe 
Carrillo Puerto.

 zMara Lezama expuso el éxito del turismo comunitario, como 
Maya Ka’an.

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Autoridades 
estatales, municipales y federa-
les presentaron un balance del 
operativo implementado durante 
el periodo vacacional de Semana 
Santa, donde se registraron cua-
tro muertes por ahogamiento en 
playas de Quintana Roo, además 
de diversos accidentes, acciones 
de seguridad y detenciones por 
distintos delitos.

Julio César Gómez Torres, titular 
de la Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana (SSC) del estado informó 
que entre el 11 y el 27 de abril de 
2025 se dieron varias incidencias 
en territorio quintanarroense.

“Se registró el fallecimiento 
por ahogamiento de cuatro per-
sonas, dos de ellas en Benito 
Juárez, una en las inmediaciones 
en playa Fórum el 18 de abril, y la 
segunda el 20 de abril.

“En Felipe Carrillo Puerto tam-

bién se registró el deceso de una 
persona el 17 de abril, y en Puerto 
Morelos el 12 de abril, iniciando 
precisamente la Semana Santa”.

Gómez Torres señaló que esta 
cifra representa una disminución 
en comparación con el mismo 
periodo del año anterior, cuando 
se reportaron siete muertes por 
ahogamiento.

Respecto a los accidentes 
viales, indicó que en la Semana 
Santa de 2025 se contabilizaron 

128 hechos de tránsito, frente a 
los 166 registrados en 2024. En 
estos incidentes, 15 personas per-
dieron la vida, nueve por acciden-
tes en motocicleta y seis por coli-
siones en vehículos particulares. 

En los accidentes en motoci-
cleta, se reportaron tres falleci-
mientos en Playa del Carmen, dos 
en Chetumal, dos más en Bacalar, 
uno en Felipe Carrillo Puerto y 
otro en José María Morelos.  

 zLa Guardia Nacional 
participó en el operativo de 
Semana Santa.

Presentan 
balance de 

operativo 
vacacional

Queda  
España en 
penumbras
Los cortes de 
electricidad 
generalizados 
alteraron la vida 
de millones de 
personas en España 
y Portugal. Ambos 
países registraron 
ayer un apagón.

A mil dólares los asilos
Los congresistas del Partido Republicano quieren otorgar al 
presidente Donald Trump amplios poderes para cobrar un mínimo 
de mil dólares a los migrantes que solicitan asilo en Estados Unidos.
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EL REGALO PÓSTUMO: LOS AUDIOS  
QUE PODRÍAN ENTERRAR A ZEDILLO

CUANDO uno cree haberlo visto todo en la tragicomedia política mexicana, 
reaparece Ernesto Zedillo —el mismo que firmaba decretos de impunidad con 
pluma de oro— para vestirse de paladín de la democracia y acusar al actual régimen 
de “autoritarismo”. ¡Qué ironía! El mismísimo Zedillo, autor de joyas históricas como 
las matanzas de Aguas Blancas, Acteal, El Charco y El Bosque, ahora pretende 
darnos clases de civilidad política. Sólo le faltó llegar sobre lomo de burro blanco con 
corona de laurel.
LA PRESIDENTA Claudia Sheinbaum, con la precisión quirúrgica de quien guarda 
los expedientes completos bajo el escritorio, no tardó en recordarle al país quién 
es realmente Ernesto Zedillo. ¿Se le olvidó a don Ernesto su bautizo en el arte de 
la represión sangrienta? ¿O la creación del FOBAPROA, esa estafa legalizada que 
convirtió las deudas de banqueros en la pesada cruz fiscal que todavía cargamos los 
mexicanos?
¡AH, PERO eso no es todo! Porque si Zedillo quiere hablar de autoritarismo, sería 
bueno que nos explicara su reforma exprés a la Suprema Corte en 1995, donde 
desapareció a los ministros incómodos con un simple “quítese usted” para instalar a 
los juristas a modo del entonces joven PRI-PAN, ese monstruo bicéfalo que siempre 
supo cómo manipular la democracia como quien cambia de corbata.
Y COMO en todo buen drama mexicano, no podía faltar el regreso de fantasmas 
del pasado. César Gutiérrez Priego, hijo del general José de Jesús Gutiérrez 
Rebollo —sí, el mismo general que capturó a Amado Carrillo, pero terminó en la 
cárcel mientras el narco se paseaba en jets privados—, anunció que revelará audios 
explosivos. Según él, la esposa de Zedillo conversaba amenamente con líderes del 
narcotráfico en los años gloriosos de su sexenio. ¿Qué tan irónica sería la historia 
si el nuevo paladín de la moralidad resultara tener más nexos con el narco que los 
propios acusados?
EN SU MENSAJE, Gutiérrez Priego no sólo denuncia haber sido secuestrado y 
torturado a los 20 años junto a su familia, sino que también promete sacar a la luz 
grabaciones inéditas que pondrán los pelos de punta a más de uno. Audios que, de 
confirmarse auténticos, no sólo acabarían con el déjà vu zedillista, sino que podrían 
hundirlo más rápido que el Titanic tras chocar con el iceberg de su propio cinismo.
MIENTRAS los medios de la comentocracia se desviven por amplificar la voz de 
Zedillo, el #SupremoPueblo —como lo llama Gutiérrez Priego— afila las lanzas 
digitales para exigir que se destape toda la cloaca. Porque, si hablamos de elecciones 
manipuladas, rescates bancarios vergonzosos y represión oficial, el currículum de 
Zedillo es más robusto que el de muchos dictadores de segunda categoría. Así que, 
antes de volver a pontificar sobre democracia y justicia, sería conveniente que el 
ex presidente revise sus propios pecados políticos. No vaya siendo que, al querer 
señalar la paja en el ojo ajeno, termine tropezando con la viga podrida que lleva 
sobre los hombros.
EL ESCENARIO está servido: audios, acusaciones, memorias ensangrentadas y 
un pueblo cada vez menos dispuesto a olvidar. De aquí al próximo capítulo de esta 
tragicomedia nacional, sólo falta ver si los “valientes” medios tradicionales se atreven 
a publicar lo que saben… o si, como tantas veces, optarán por hacerse de la vista 
gorda mientras los verdaderos culpables siguen dando sermones sobre democracia 
desde la comodidad de sus mansiones.

La Iglesia Católica que viene
CARBONES POLÍTICOS ELMER ANCONA 

Da risa ver en las redes sociales a los ultracon-
servadores del catolicismo, afirmando que 
el Papa Francisco se ha de estar rostizando 

en los mismos infiernos por todo el mal que le hizo 
a la Iglesia.

De entrada, me parecen demasiado vanas, inúti-
les y ociosas sus apreciaciones -por no decir medio-
cres e ignorantes-, al no querer entender que cada 
Pontífice cumple una misión específica aquí en la 
tierra. Ahora le tocó a un jesuita.

Más allá de sus yerros o gustos personales, más 
allá de sus posicionamientos y puntos de vista muy 
particulares -que todos han tenido-, en cada Papa 
prevalece el sentido de Iglesia, esto es, la Doctrina 
y la influencia del Espíritu Santo.

Cabe aclarar que hablo como católico, como cre-
yente cristiano, sin importar que me haya gustado 
o no el papado de Francisco, por el simple hecho de 
que no haya seguido, al pie de la letra, los cánones, 
reglas y normas del Colegio Cardenalicio.

Hay muchas cosas que no me agradaron de este 
Papa, por supuesto, principalmente algunas decla-
raciones demasiado arriesgadas que hizo sobre la 
figura de Nuestro Señor Jesucristo, sobre su cruci-

fixión, a la que calificó de un “fracaso”.
Y así como estas, otras más que cimbraron las 

estructuras mentales de muchos católicos tradicio-
nalistas, conservadores, doctrinarios, que terminan 
espantándose por todo.

Sobre todo, porque esas declaraciones hechas por 
el Papa Francisco abonaron o alentaron el pensa-
miento “progresista” del ala izquierdista dentro del 
Vaticano, que apoyan a ultranza posicionamientos 
a favor de las comunidades homosexuales, por tan 
sólo poner un ejemplo.

Eso no gusta al mundo del catolicismo 
conservador que considera que la Doctrina 
de la Iglesia debe ser intocable, inalterable, 
inmaculada. Lo que tendríamos que ver aquí 
es que, una cosa es la Doctrina y otra cosa es 
una declaración cotidiana de un Pontífice o de 
cualquier prelado.

Lo que haya dicho mal o bien el Papa Francisco 
ante los medios de comunicación es de carácter 
personal, y los católicos están en su derecho de 
encabronarse con sus palabras.

Muy diferente es lo que dice un Pontífice al escri-
bir una encíclica o un documento papal de carácter 

oficial, institucional, que pasa por varias manos, 
por varias comisiones, por varios cardenales, por 
diversos estudiosos aun siendo laicos, para tener 
su aprobación.

No se debe olvidar que, pese a todos sus tropie-
zos humanos, los papas tienen una elevada dosis 
de inspiración espiritual, emanada del Espíritu 
Santo, que no permite que se altere el pensamiento 
evangélico.

Los Borgia fueron asquerosamente mundanos 
-por decirlo de alguna forma-; otros papas estuvie-
ron muy apegados al racionalismo y al materia-
lismo; otros más al progresismo religioso, pero la 
Iglesia ha prevalecido a través de los tiempos, tal 
y como profetizó el mismo Jesucristo. 

Incluso, en la Iglesia Católica han surgido anti-
papas que se han sentado en el Trono de Pedro, 
que han generado convulsiones internas, pero que 
no lograron terminar con la institución creada 
por Jesucristo. De los cismas y rupturas mejor ni 
hablamos.

Que el maligno tiene metida la cola hasta la 
garganta de la Iglesia, es un hecho. Los mismos 
papas lo han reconocido públicamente, incluyendo 

a Francisco que lo admitió recientemente.
Los católicos, a fin de cuentas, debemos seguir 

orando por nuestros representantes aquí en la tie-
rra, sean religiosos, sacerdotes, obispos, arzobispos, 
cardenales o papas.

¿Que se viene el fin de los tiempos con el próximo 
Papa? Son paparruchadas que sólo difunden los que 
creen en las teorías de la conspiración y esparcen 
por todos lados.

Lo cierto es que, para la Iglesia misma, vienen 
cambios muy profundos que podrían cimbrar sus 
estructuras internas, por las transformaciones e 
intereses geopolíticos que predominarán en las 
próximas décadas.

Hay que estar preparados como católicos, eso 
sí, porque se viene un derrumbe total de las vie-
jas creencias políticas -infierno llama al infierno-, 
donde prevalecerá un Nuevo Orden que a muchos 
no va a gustar.

Lo cierto es que la Iglesia -los representantes de 
Dios aquí en la tierra, junto con los fieles católicos-, 
prevalecerá hasta el fin de los tiempos. Que Dios 
nos agarre confesados.

@elmerando

SERÁ REYGADAS JURADO EN CANNES 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

PARÍS, FRANCIA.- El próximo 
Festival de Cine de Cannes ten-
drá un toque mexicano, con la 
presencia del cineasta Carlos 
Reygadas como miembro del 
jurado, que presidirá la actriz 
Juliette Binoche.

Ayer se anunció que los otros 
jurados que decidirán al ganador 
de la Palma de Oro son la actriz 
italiana Alba Rohrwacher, los 
actores estadounidenses Halle 

Berry y Jeremy Strong, el cineasta 
coreano Hong Sangsoo, el direc-
tor congoleño Diedo Hamadi, la 
cineasta india Payal Kapadia y la 
escritora franco-marroquí Leïla 
Slimani.

Reygadas es un viejo conocido 
de Cannes. Recibió la Cámara de 
Oro a la Mejor Ópera Prima en 
2002 con Japón. Y regresó con 
Batalla en el Cielo (2005); Luz 
Silenciosa, ganadora del Premio 
del Jurado 2007, y Post Tenebras 
Lux, de 2012, que le valió el galar-
dón a Mejor Director.

Los hermanos belgas Jean-Pie-
rre y Luc Dardenne (Jeune Mères), 
el iraní Jafar Panahi (Un Simple 
Accidente), el estadounidense 
Wes Anderson (El Esquema Feni-
cio) o la francesa Hafsia Herzi (La 
Petite Dernière) se disputarán el 
máximo galardón.

La edición 78, que se cele-
brará del 13 al 24 de mayo, ren-
dirá homenaje a la actriz Nicole 
Kidman, quien recibirá el pre-
mio Women in Motion, que se 
entrega a personalidades que 
“hacen evolucionar el lugar de 

las mujeres en el cine y en la 
sociedad”.

“Es la primera vez que Nicole 
Kidman vuelve al Festival de Can-
nes desde el premio aniversario 
que se le entregó durante la 70 
edición, en 2017”, subrayaron 
en un comunicado conjunto el 
grupo de lujo Kering y el festival.

“Papel tras papel, y con los 
matices, fuerzas y grietas pro-
pias de cada persona, (Kidman) 
encarnó a mujeres que se liberan 
del yugo”, señaló el delgado gene-
ral del festival, Thierry Frémaux.  zCarlos Reygadas es un viejo conocido de Cannes.
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Plantarán más de mil árboles de especies endémicas

Mitigarán efectos 
de ‘islas de calor’
Centrarán esfuerzo 
en camellones de 
avenidas principales  
 y zonas urbanas

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- En un esfuerzo 
por mitigar los efectos de las ‘islas 
de calor’ y promover la biodiver-
sidad, la Dirección Municipal de 
Ecología planea plantar más de 
mil árboles de especies endémi-
cas en Cancún durante 2025. 

El proyecto se centrará en 
zonas estratégicas como came-
llones de avenidas principales y 
áreas urbanas que sufren tem-
peraturas elevadas debido al 
exceso de concreto y la falta de 
vegetación.

El director de Ecología, Fer-
nando Haro, señaló que ya se 
está realizando un estudio para 
mapear las “islas de calor” en el 
municipio. 

Estas zonas, caracterizadas 
por temperaturas entre 1°C y 5°C 
más altas que sus alrededores, 
afectan especialmente a frac-
cionamientos periféricos como 
Villas Otoch y Paraíso Maya.

Aunque Cancún aún carece de 
un estudio específico sobre este 
fenómeno, datos del Laborato-
rio Nacional de GeoInteligencia 
identifican al menos 30 puntos 
críticos donde las temperaturas 
diurnas llegan a superar los 34°C. 

Algunas de estas áreas inclu-
yen la intersección de avenida 
Centenario con Agustín Melgar, 
el triángulo entre avenidas Chac 
Mool, Kabah y Leona Vicario, y 
calles en Alfredo V. Bonfil como 
Leona Vicario y Vicente Guerrero.

La reforestación tiene múl-
tiples beneficios, entre ellos la 
creación de sombra natural, la 
mejora de la calidad del aire, 
la reducción de enfermedades 
relacionadas con el calor y el 
fortalecimiento de la resiliencia 
climática. 

Sin embargo, Fernando Haro 
enfatizó que no se trata solo de 
plantar cualquier árbol, las espe-
cies elegidas deben alinearse con 
la “paleta vegetal” del municipio, 
un manual disponible para toda 
la población que promueve el uso 
de flora nativa y adaptada al eco-

sistema local.
Entre las especies recomen-

dadas están el cedro, la ceiba, el 
tzalam y el pucté para camello-
nes amplios; mientras que para 
espacios más pequeños, se sugie-
ren el chacah, la palma real y el 
guayacán.

Además de arborizar nuevas 
áreas, el plan incluirá un pro-
grama en colaboración con la 
Secretaría de Ecología y Medio 
Ambiente estatal para reempla-
zar almendros invasores en Puerto 
Juárez con especies nativas.

Esta iniciativa sigue el ejem-

plo de la erradicación de casua-
rinas alrededor del estado hace 
una década.

El programa arrancará oficial-
mente durante la temporada de 
lluvias, y se espera que los deta-
lles sean anunciados el próximo 
mes. 

No obstante, ya se han ini-
ciado acciones preliminares en 
áreas como el camellón de la 
Calle Cabo Catoche, entre ave-
nidas Tulum y Bonampak, donde 
se plantaron 30 árboles nativos, 
y el Parque Ecológico Kabah, con 
15 árboles adicionales.

 zLa Dirección Municipal de Ecología planea plantar más de mil árboles de especies endémicas en 
Cancún durante 2025.

 zFrancisco Samaniego, 
director de Educación 
municipal.

Preparan 
invitación 
para becas 
escolares
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El Ayun-
tamiento de Benito Juárez 
prepara el lanzamiento de 
su programa de becas muni-
cipales 2024-2025, dirigido a 
estudiantes de nivel medio 
superior y superior.

La convocatoria será 
emitida en mayo y contem-
pla otorgar cerca de mil 300 
apoyos económicos.

Francisco Samaniego 
González, director de Educa-
ción municipal, informó que 
el programa mantendrá un 
esquema similar al del año 
pasado, con un primer pago 
de aproximadamente 4 mil 
pesos, correspondiente a un 
cuatrimestre. 

Sin embargo, algu-
nas modificaciones están 
siendo evaluadas para 
alinear el reglamento de 
becas con los cambios 
derivados de la implemen-
tación del programa federal 
“Rita Cetina”, que este año 
beneficia a estudiantes de 
secundaria.

En cuanto a la educación 
básica, aunque no se han 
definido los detalles de los 
apoyos para el nuevo ciclo 
escolar, el año pasado se 
entregaron 3 mil 500 becas 
entre preescolar, primaria, 
secundaria y educación 
especial.

Samaniego González 
destacó que uno de los obje-
tivos clave para este año es 
aumentar los apoyos dirigi-
dos a estudiantes de educa-
ción especial, especialmente 
aquellos que asisten a los 
Centros de Atención Múlti-
ple (CAM).

“Les puedo adelantar 
que hay una preocupación 
real, ahora para comple-
mentar el apoyo de la beca 
federal ‘Rita Cetina’, para 
darle un especial énfasis a 
que cubra la necesidad de 
becas el apoyo de educación 
especial. 

“Es un segmento que 
lo requiere, lo justifica y 
es la preocupación tam-
bién de nuestra presidenta 
municipal”.

El Comité de Becas dis-
pone de un presupuesto de 
28.7 millones de pesos, que 
se encuentra en proceso de 
evaluación para maximizar 
el número de estudiantes 
beneficiados.

De manera comple-
mentaria, la beca federal 
“Rita Cetina” beneficia 
este año a 80 mil 098 
estudiantes inscritos en 
secundarias públicas de 
Quintana Roo. 

De acuerdo con datos de 
la Coordinación Nacional 
de Becas para el Bienestar 
Benito Juárez, más de 41 mil 
tarjetas han sido entregadas 
en 375 escuelas secundarias 
del estado.

Este apoyo otorga mil 
900 pesos bimestrales por 
estudiante y 700 pesos adi-
cionales por cada estudiante 
secundario extra en la misma 
familia, lo que busca aliviar la 
carga económica de las fami-
lias beneficiarias.
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Detienen a 
agresores 
por maltrato 
animal
OMAR ROMERO  

CANCÚN, Q. ROO.- Relacio-
nados con cargos de mal-
trato animal, tres personas 
enfrentan proceso penal en 
Quintana Roo, en lo que va 
de 2025.

La Fiscalía General del 
Estado (FGE) trabaja de 
manera coordinada con 
autoridades estatales y 
municipales para llevar a un 
juez y que se sancione a los 
responsables.

El titular de la institu-
ción, Raciel López, informó 
que la persecución de las 
conductas delictivas se lleva 
a cabo a través de la fiscalía 
de Delitos Ambientales, en 
colaboración con los ayun-
tamientos y otras instancias 
gubernamentales. 

“En este año hemos vin-
culado a tres personas por 
delitos contra el ambiente y 
la fauna. El caso más reciente 
fue la detención y la vincula-
ción de Isaí Daniel, capturado 
por hechos ocurridos el 19 de 
abril del presente año”. 

El implicado arrojó a dos 
perros desde un cuarto piso 
luego que irrumpió en un edi-
ficio ubicado en la ciudad de 
Cancún.

A consecuencia del ataque 
citado, uno de los animales 
murió luego de impactarse 
con el suelo, y el otro resultó 
herido de gravedad. 

López Salazar indicó que 
este acto fue clasificado como 
maltrato y crueldad hacia 
seres vivos, cuya conducta 
está catalogada y sancionada 
por la legislación.

Por esta razón, Isaí Daniel 
permanece en prisión pre-
ventiva por un periodo 
de seis meses o hasta que 
concluya el proceso judicial 
correspondiente. 

Otro hecho reciente cau-
sante de indignación sucedió 
en la comunidad de Xul-Há, 
al sur del estado, la semana 
pasada.

Los hechos tienen que ver 
con un grupo de jóvenes que 
amarró a un perro a un dron 
y lo elevó varios metros del 
suelo, cuya agresión fue cap-
tada en video el 23 de abril 
pasado.

En imágenes difundidas 
en redes sociales, se observa a 
un canino de raza Chihuahua 
que fue separado del piso 
más de tres metros, mientras 
los jóvenes celebraban con 
risas y burlas.  

El Fiscal General señaló 
que las investigaciones 
pudieron identificar al pre-
sunto responsable, el cual 
fue detenido para que se le 
castigue legalmente

El funcionario advirtió que 
no se tolerarán este tipo de 
comportamientos, sobre los 
cuales se tienen registradas 
un total de seis denuncias por 
delitos similares. 

En tanto, el secretario de 
Ecología y Medio Ambiente, 
Óscar Rébora, se pronunció 
respecto a lo ocurrido en 
Xul-Há y reiteró el compro-
miso del gobierno estatal 
para sancionar este tipo de 
conductas. 

“En coordinación con la 
fiscalía Especializada en Deli-
tos Ambientales y a través de 
la procuraduría de Protección 
al Ambiente se ha presentado 
una denuncia para que este 
lamentable hecho no quede 
impune”, dijo.

Tras reiterar que con-
ductas como las descritas 
con anterioridad son deli-
tos, llamó a la ciudadanía a 
denunciar cualquier acto de 
crueldad animal y aseguró 
que se actuará con firmeza, 
hasta llegar a las últimas 
consecuencias.

 zEl fiscal general, Raciel 
López, en la Mesa de 
Seguridad del Gobierno.

F
o

to
: O

m
ar

 R
o

m
er

o
Detona crisis financiera en el PRI
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) 
enfrenta una severa crisis finan-
ciera en Quintana Roo, ya que la 
mitad de sus prerrogativas men-
suales, otorgadas por el Instituto 
Electoral del estado, se destinan 
al pago de laudos laborales de ex 
trabajadores. 

Así lo confirmó su dirigente 
estatal, Cora Amalia Castilla 
Madrid, quien informó que de 
los 474 mil pesos que el partido 
recibe cada mes, aproximada-
mente 237 mil pesos se utilizan 
para saldar estos adeudos, lo que 
complica gravemente el funcio-
namiento del partido. 

Actualmente, el PRI cuenta 
con sólo 10 regidurías y una 
diputación en el Congreso del 
Estado, lo que refleja su dismi-
nuida influencia política.

Castilla Madrid atribuyó el 
origen de estos problemas a la 
administración de Raymundo 
King de la Rosa (2014-2017). 

Explicó que durante ese 
periodo se acumuló una gran 
cantidad de demandas labora-

les debido a incumplimientos en 
pagos de liquidaciones y otros 
derechos de ex colaboradores.

“Son laudos provocados por 
gente irresponsable que estuvo 
en el partido, yo así le llamaría, 
por gente irresponsable, y para 
darle nombre y apellido es Ray-
mundo King, quien le hizo mucho 
daño al partido. 

“Es gente que no debe de estar 
en el partido, no cabe más, le hizo 
mucho daño; pienso que él no 
puede tener ya cabida en el par-
tido, porque le hizo mucho daño”, 
expresó.

El desvío de 50 por ciento 
de las prerrogativas ha puesto 
al tricolor en una situación crí-
tica, afectando tanto el pago de 
servicios básicos como el sala-
rio de trabajadores esenciales, 
incluidos intendencia y personal 
administrativo.

Para mitigar esta situación, el 
Comité Directivo Estatal (CDE) 
buscará apoyo de militantes, fun-
cionarios y simpatizantes, por lo 
que Castilla Madrid anunció visi-
tas a diversos municipios para 
promover estas aportaciones.

“No te pueden estar quitando 

la mitad de tus prerrogativas, o 
sea, te dejan sin poder cubrir 
otros gastos y no estoy hablando 
de la gente que tiene un puesto, 
estoy hablando de la gente que 
cuida los edificios, gente de inten-
dencia, que es lo que pagamos”.

“También los servicios como 
el internet, agua, luz, o sea, son 
servicios básicos; para nosotros 
son importantes las prerrogati-
vas para cubrir estas necesidades, 
si no, posteriormente será muy 
complicado para nosotros. Hasta 
ahora no es un problema, pero 
hay que revisarlo”, declaró.

Ante la gravedad de la situa-
ción, el PRI de Quintana Roo pla-
nea presentar una denuncia para 
que las retenciones no superen 
el 25 por ciento de sus prerroga-
tivas, como ocurrió en un caso 
similar en Chiapas, donde se 
logró reducir el porcentaje des-
tinado al pago de laudos tras un 
fallo judicial favorable.

“Nosotros vamos a demandar, 
porque no pueden quitarnos el 
50 por ciento, de hecho, en Chia-
pas ya se ganó un proceso y solo 
le pueden quitar 25 por ciento 
y es lo que esperamos”, detalló.

 zEl PRI enfrenta una severa crisis financiera en Q. Roo, advirtió la dirigente estatal Cora Amalia 
Castilla Madrid.

Retornan a clase; no hay incidentes
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El regreso a las 
aulas en Quintana Roo se desa-
rrolló sin contratiempos en todos 
los planteles educativos, tras el 
paro magisterial y el periodo 
vacacional. 

Hasta el momento, no se han 
reportado daños por vandalismo 
en ningún inmueble escolar. 

Cristina Torres Gómez, secre-
taria de Gobierno, informó que 
este lunes se registró el retorno 
a clases en el cien por ciento de 
las escuelas, lo cual celebró.

Expresó que esto refleja el 

compromiso con los alumnos y 
con la educación, que sigue siendo 
una de las principales prioridades 
de la entidad. 

“Afortunadamente, tenemos 
el reporte del cien por ciento de 
las escuelas con regreso a clases, 
lo cual es una ventaja. 

“Estamos listos para continuar 
avanzando en esta área tan impor-
tante, ya que se trata de la forma-
ción de los futuros tomadores de 
decisiones de Quintana Roo”. 

En cuanto a la postura del 
Comité Central de Lucha, que, 
aunque tuvo una reunión con el 
gobierno no logró llegar a acuer-

dos, Torres Gómez explicó que la 
situación depende de la perspec-
tiva de cada parte.  

No obstante, enfatizó que 
muchas de las demandas del 
pliego petitorio están relacio-
nadas con cuestiones federales, 
especialmente con la Ley del 
Issste, vigente desde 2007. 

“Esto evidentemente supera 
los alcances locales, pero noso-
tros seguiremos brindando 
apoyo. 

“Hay temas en los que la pro-
pia Presidencia de la República 
ha señalado que se establecerán 
foros, y se les ha invitado a par-

ticipar en ellos”. 
Por otro lado, el Instituto de 

Infraestructura Física Educa-
tiva de Quintana Roo (Ifeqroo) 
reportó que hasta el momento 
no se han registrado daños por 
vandalismo en ninguna escuela.  

Aldo Andrés Castro Jiménez, 
titular de este organismo, explicó 
que en este primer día de regreso 
a clases no se han recibido infor-
mes sobre afectaciones en las 
escuelas.

Se espera obtener más datos 
de los supervisores o docentes 
de las áreas rurales al final de la 
semana. 

Diversifican 
economía  
y fortalecen 
el turismo 
En el marco  
del “Tianguis 
Turístico de  
México 2025”, 
el gobierno 
municipal de  
Playa del Carmen 
afirmó que se 
construyen 
alianzas 
estratégicas 
para diversificar 
la economía 
y fortalecer el 
turismo local.F
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Afirman que no se coartarán libertades

Ofrecen precisión 
a estadunidenses
Aclara morenista 
que bloqueo va  
directo a comercio 
electrónico

STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El bloqueo 
de plataformas digitales está 
dirigido al comercio electrónico 
y no busca coartar la libertad 
de expresión, aclaró Alfonso 
Ramírez Cuéllar a integrantes 
de la American Society.

El vicecoordinador de la ban-
cada de Morena en la Cámara de 
Diputados ofreció a los represen-
tantes de las empresas estaduni-
denses que esta disposición se 
precisará en la ley.

Tras sostener un encuentro 
con integrantes de esta agru-
pación, el legislador afirmó que 
acordaron establecer un equipo 
de trabajo para informarles cómo 
será corregido el artículo 109 de 
la iniciativa de reforma a la Ley 
Federal de Telecomunicaciones.

“Nombramos un equipo para 
que precisáramos todo aquello 
que tiene que ver con plata-
formas dedicadas al comercio 
electrónico en términos de la 
nueva regulación fiscal que se 
está estableciendo y los proble-

mas de incumplimiento de estas 
obligaciones fiscales que puedan 
tener las empresas”, dijo.

Explicó que el artículo que 
ha generado tanta controversia 
está dirigido a inhabilitar plata-
formas de comercio electrónico 
cuando incumplan con el pago 
de impuestos y no se refiere a 
las redes sociales como errónea-
mente se interpretó.

“Son dos temas totalmente 
distintos, no hay en lo abso-
luto ninguna restricción, no se 

cancela ninguna libertad, no 
se conculca ningún derecho en 
materia de contenidos y liber-
tad de expresión en nuestro país”, 
aseveró.

Ramírez Cuéllar, desayunó 
con los representantes de las 
empresas estadounidenses en 
un hotel de Polanco.

Dijo que hubo coincidencias 
respecto de que la nueva agen-
cia antimonopolios que se va a 
crear en sustitución de la Comi-
sión Federal de Competencia 

Económica (Cofece) será acorde 
con la Constitución y el Tratado 
México, Estados Unidos y Canadá 
(T-MEC).

“Todos aquí hemos coincidido 
en el respeto absoluto al Tratado 
de Libre Comercio, la disposición 
de todas las leyes secundarias para 
que en el marco del artículo 28 de 
la Constitución queden perfecta-
mente claras las atribuciones de 
la agencia digital y también de la 
nueva autoridad antimonopólica 
que vamos a constituir”, refirió.

Labora huachicolero 
en aduana; intocable
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- La empresa 
detrás del mega decomiso de 
huachicol asegurado en el puerto 
de Altamira, Tamaulipas, a finales 
de marzo pasado, está vinculada 
a directivo de la Administración 
del Sistema Portuario Nacional 
(Asipona) Tampico.

Actualmente, ésta Admi-
nistración se encuentra bajo 
regulación y supervisión de la 
Secretaría de Marina (Semar), 
y el directivo señalado por las 
autoridades es Francisco Javier 
Antonio Martínez, quien no ha 
sido removido de su cargo.

Expedientes judiciales y actas 
mercantiles consultadas por 
Mexicanos Contra la Corrupción 
y la Impunidad (MCCI) revelan 
que el funcionario está asociado 
a los dueños de Intanza.

Es la compañía responsable 
de importar desde Estados Uni-
dos los más de 10 millones de 
litros de diesel que se hicieron 
pasar por aditivos para aceites y 
que fueron asegurados en lo que 
representó el más grande deco-
miso de huachicol en México.

Intanza tiene como accionis-
tas a Ricardo Ayón Rodríguez y a 
Ramiro Rocha Alvarado, quienes 
a su vez son socios de Antonio 
Martínez en Comercializadora de 
Bienes y Servicios de Nuevo León 
(Belure), dedicada a fabricar e 
importar productos electrónicos.

Desde marzo de 2024, Antonio 

Martínez se desempeña como 
director de Administración y 
Finanzas de la Asipona Tampico; 
anteriormente, fue administra-
dor de la aduana de Matamoros 
y administrador de proyectos 
aduaneros del Sistema de Admi-
nistración Tributaria (SAT).

Y aunque desde 2022 figura 
como accionista de Belure, no 
reporta su participación en 
su declaración patrimonial, 
en la que sí revela que en los 
últimos años ha adquirido de 
contado una colección de autos 
clásicos.

El pasado 31 de marzo, el SAT 
incluyó a Intanza en el listado de 
contribuyentes suspendidos del 
padrón de importadores. 

Ese mismo día, el titular de la 
Secretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana federal, Omar 
García Harfuch, anunció el deco-
miso de los 10 millones de litros 
de diesel en Tamaulipas.

Mexicanos Contra la Corrup-
ción comprobó que, tras el ope-
rativo, Antonio Martínez no fue 
removido de su cargo.

En un evento público reali-
zado en las instalaciones por-
tuarias el 16 de abril, el funcio-
nario apareció posando con el 
director general de la Asipona, 
el Almirante Rubén Alfonso Var-
gas Suárez -quien tampoco fue 
separado de su cargo-, y con la 
alcaldesa de Tampico, Mónica 
Villarreal, hermana del goberna-
dor morenista Américo Villarreal.

 zLa empresa huachicolera asegurada en Tamaulipas está 
vinculada a directivo de la administración aduanera.

 zNo pretende gobierno de México coartar la libertad de expresión, aclaran a integrantes de la 
American Society.

Preocupa que PT  
rompa con Morena
Después del abucheo que recibió durante la 
apertura de trabajos del Partido del Trabajo, 
Gerardo Fernández Noroña “pintó su raya” 
con el PT. Dijo estar preocupado ante una 
ruptura con Morena.

 zLa presidenta Sheinbaum pidió a los contribuyentes ‘no 
preocuparse’, ante presiones del SAT.

‘No se preocupen’,  
dicen ante presión
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Ante el 
apretón del Sistema de Admi-
nistración Tributaria (SAT) a 
las devoluciones, la presidenta 
Claudia Sheinbaum pidió a los 
contribuyentes “no preocuparse”.

Dijo que las devoluciones de 
impuestos se harán a tiempo en 
el marco de la ley, y adelantó que 
pedirá a Antonio Martínez Dag-
nino, jefe del SAT, explicarlo en la 
conferencia mañanera.

“Si quieren traemos a Tony 
para que explique, ahora que se 
cierre abril, la recaudación.

“Pero se van a devolver, todo 
lo que es por ley se tiene que 
devolver, que no se preocupen 
los contribuyentes”, aseguró 
Sheinbaum.

Esto es debido a las publica-
ciones, en cuanto a que los contri-
buyentes que pidieron devolucio-
nes en su declaración anual del 
año fiscal 2024 se toparon con un 
SAT más “rudo” y tardado.

Fiscalistas y contribuyentes 
reportan una mayor incidencia 
de rechazos en la devolución 

automática, así como demoras 
y un monto menor en los casos 
que procedió la solicitud.

Oscar Sosa, director general de 
TaxDown, plataforma especiali-
zada en devolución de impues-
tos, dijo que este año se reportan 
cambios drásticos en la forma de 
operar del SAT.

El motivo de los rechazos 
a las devoluciones, dijo, no es 
claro para los contribuyentes, 
especialmente para quienes sólo 
presentaron su declaración en 
automático con la información 
precargada por el fisco.

Cuestionada sobre el impacto 
del cobro de impuestos a las pla-
taformas digitales, la Presidenta 
dijo que del inicio de año al 31 de 
marzo se recaudaron 4 mil 868 
millones de pesos.

Al cierre del 2025 podría obte-
nerse una cifra de alrededor de 
20 mil millones de pesos.

“Del 1 de enero al 31 de marzo 
de las plataformas se recaudaron 
4 mil 868 millones de pesos; el 
año pasado, en el 2024, se recau-
daron 2 mil 249”, explicó la presi-
denta Sheinbaum.

Destinan 98.5 mdp por daños a viviendas
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El gobierno 
federal destinará 98 millones 500 
mil pesos en apoyos para más de 
12 mil viviendas de Reynosa y Río 
Bravo que resultaron afectadas por 
inundaciones en marzo pasado.

Ariadna Montiel, Secretaria 
de Bienestar, dijo que se entre-
garán 8 mil pesos a las familias, 
así como un paquete de enseres 
domésticos, cuya distribución ini-
ciará a partir de este 28 de abril.

“Ya concluimos el censo, son 
12 mil 316 viviendas de ambos 
municipios, el número más alto 
es el de Reynosa y posterior el de 
Río Bravo”, dijo durante la confe-
rencia mañanera.

“La inversión va a ser de 98 
millones 500 mil pesos y la fecha 
de entrega de estos apoyos inicia 
hoy 28, 29 y hasta el día 30, estos 
tres días se va a realizar el pago”.

Ariadna Montiel precisó que 
los 8 mil pesos son por labores 
de limpieza; señaló que las inun-
daciones afectaron varias colo-
nias en la zona fronteriza y las 
principales afectaciones fueron 
la pérdida de muebles.

El paquete de enseres, a cargo 
de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena), incluirá un 
refrigerador, una estufa, un col-
chón, vajilla y un ventilador.

“Espero que sea el último que 
atendamos en este año”, dijo 
sobre la emergencia por desas-
tre natural.

La Secretaria del Bienestar 
apuntó que el censo de los afec-
tados fue realizado por 250 Ser-
vidores de la Nación, 250 envia-
dos desde el Estado de México, 
Nuevo León y otras zonas de 
Tamaulipas.

El paquete de ayuda fue pro-
metido por la Mandataria fede-
ral en su visita a zonas afectadas 
de Reynosa el pasado 11 de abril. 
Hoy se informó el monto que 
representará.

Cuando acudió a Tamauli-
pas hace dos semanas y media, 
Claudia Sheinbaum igual pro-
metió que el gobierno estatal y 
la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) revisarán toda la 
infraestructura y realizarán tra-
bajos para que no vuelva a haber 

inundaciones.
También anunció que la 

Secretaría de Desarrollo Agrarioi, 
Territorial y Urgano (Sedatu) y el 
gobierno estatal trabajarán para 
emprender un programa de regu-
larización de las viviendas que no 
estén en zonas de peligro.

Al presidente municipal le 
encargo ser eficientes en el servi-
cio de recolección de basura y que 
pasen más seguido los camiones.

La presidenta Sheinbaum 
dijo que los 8 mil pesos son una 
especie de compensación, pues 
muchas familias ya concluyeron 
las labores de limpieza.

Descartó que se trate de un 
gasto adicional y los recursos 
forman parte de las reservas del 
Ejército por el Plan DN-IIIE.

 zEl gobierno federal destinará 98 millones por desastre natural.

STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- No se 
puede hablar de desarrollo, jus-
ticia o crecimiento sostenible 
en el país si millones de niños 
enfrentan condiciones indignas 
para su aprendizaje, advirtió la 
Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex).

Apuntó que actualmente 
más de 26 mil escuelas en el 
país no tienen agua, casi ocho 
mil no cuentan con electricidad, 
70 por ciento no tienen conexión 
a internet, y cuatro de cada 10 
menores viven en condiciones 
de vulnerabilidad.

“De mantenerse esta situación, 
no formaremos profesionales 
preparados en ciencia, tecnolo-

gía, salud, arte o política, capaces 
de afrontar los retos de un futuro 
incierto y competitivo”, señaló.

La representación empre-
sarial exigió a las autoridades 
garantizar en México el derecho 
de las niñas, niños y adolescen-
tes a una educación de calidad.

“Exigimos que se les garan-
tice el derecho a aprender en 
condiciones que promuevan su 

dignidad, desarrollo y libertad. 
“Hoy, 25 millones de niñas y 

niños de entre 0 y 11 años cre-
cerán para formar sus propias 
familias y construir el país entre 
2035 y 2040”.

En un pronunciamiento en el 
marco de la celebración del Día 
del Niño, indicó que la educación 
mexicana debe adaptarse a los 
contextos sociales, culturales y 

económicos, para que los planes y 
programas respondan a las nece-
sidades reales de cada comunidad.

“El aprendizaje no puede 
estar condicionado por la falta 
de infraestructura, el rezago tec-
nológico o la indiferencia insti-
tucional; la educación debe ser 
una causa compartida, un com-
promiso del Estado y de toda la 
sociedad”, expuso.

Lamentan  
educación  
para niñez
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 zLa novena felina continúa sin ganar una serie en esta temporada 2025 de la Liga Mexicana de Beisbol.

Los londinenses ganaron a los parisinos en la primera ronda

Abren Arsenal y PSG 
Semis de Champions
Los ‘gunners’  
están invictos  
frente al campeón  
de la Ligue 1

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Este martes 
se juega la primera de las Semi-
finales de la Champions League, 
cuando el Arsenal reciba en 
Londres al Paris Saint-Germain. 
Ambos equipos dieron un golpe 
de autoridad en las fases previas, 

por lo que esperan encaminarse 
a la final. Este será el segundo 
enfrentamiento de ambos esta 
temporada, pues los parisinos 
visitaron a los ‘gunners’ durante 
la fase de liga.

En la Jornada 2 de este torneo, 
los dirigidos por Luis Enrique 
visitaron el Arsenal Stadium y 
vencieron 0-2, con anotaciones 
de Kai Havertz y Bukayo Saka. 
Desde entonces ambos avan-
zaro a las rondas de eliminación 
directa.

Este será el tercer rival inglés 
para el PSG, tras superar al Liver-
pool en los Octavos de Final y al 

Aston Villa en la etapa posterior. 
Mientras que el Arsenal dio un 
golpe de autoridad al eliminar 
al campeón vigente, Real Madrid 
en los Cuartos de Final en la 
Champions.

El equipo del técnico Mikel 
Arteta tiene 17 juegos consecu-
tivos sin perder como local en 
competiciones de UEFA. Esta 
será la primera Semifinal del 
equipo desde la temporada 
2008-2009. En tanto que el 
PSG tiene cinco juegos sin ganar 
ante rivales del norte de Londres 
(un saldo de tres empates y dos 
derrotas).

Antes de llegar a este encuen-
tro de Champions, el Arsenal ven-
ció 4-0 al Ipswich Town y empató 
2-2 con el Crystal Palace. En tanto 
que los parisinos, con el título de 
liga ya en la bolsa, vencieron al 
Le Havre (2-1), empataron con el 
Nantes (1-1) y perdieron con el 
Niza (1-3).

Cabe destacar que en cinco 
enfrentamientos previos entre 
ambos equipos en torneos de 
UEFA, el PSG nunca ha vencido 
a los ingleses.

El partido de Ida será este 
martes 29 de abril a las 14:00 
horas (tiempo de Quintana Roo).

Tigres de QR 
siguen su gira 
contra León
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este martes 
los Tigres de Quintana Roo con-
tinúan de gira cuando visiten 
a los Bravos de León. Esta será 
la tercera serie fuera de casa 
para la novena felina, que sigue 
en el último lugar de la Zona 
Sur y de la Liga Mexicana de 
Beisbol, luego de enfrentar a 
los Pericos de Puebla el fin de 
semana pasado.

Los de bengala tienen dos 
juegos ganados y siete perdi-
dos, tras nueve partidos dispu-
tados. En su visita a Puebla el 
saldo fue de dos descalabros 
por 2-13 y 2-8, además de una 
victoria por 13-8. Con lo que se 
colocan en el fondo de la cla-
sificación. Esta fue su única 
visita a la ‘Angelópolis’ esta 
temporada.

Su próximo rival son los 
Bravos, equipo que marcha en 
el antepenúltimo lugar de la 
Zona Sur, con tres triunfos y 
seis derrotas. Su primera serie 
de la campaña fue contra los 

Conspiradores de Querétaro, 
donde ganaron la serie con los 
marcadores de 17-14 y 16-9, pero 
perdieron uno por 1-11, como 
visitantes.

Después, los de León tuvie-
ron sus primeros partidos en 
el Estadio Domingo Santana 
de Guanajuato, contra Vera-
cruz, a los que vencieron 
primero por blanqueada de 
12-0, pero después cayeron 1-6 
y 9-13. Los Bravos viajaron a 
Yucatán, perdieron el primer 
juego 0-3, el segundo por 
2-5 y el tercero por 1-3, para 
sufrir su primera barrida de 
la temporada.

En la temporada 2024 de la 
LMB Tigres y Bravos se enfren-
taron en dos series, con una 
ganada por bando, por lo que el 
saldo fue de tres triunfos y tres 
descalabros para cada equipo.

La serie entre Quintana Roo 
y León será desde este martes 
29 de abril hasta el 1 de mayo. 
Después, la novena felina 
volverá al Estadio Beto Ávila 
para recibir a los Olmecas de 
Tabasco del 2 al 4 de mayo.

 zLa novena felina continúa sin ganar una serie en esta 
temporada 2025 de la Liga Mexicana de Beisbol.

Buscan Cowboys receptor fuera del Draft
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Terminó el 
Draft para los Cowboys, pero el 
equipo aún no está satisfecho. 
En Dallas están en la búsqueda 
de un receptor abierto y espe-
ran encontrarlo durante el resto 
de la pretemporada. Jerry Jones, 
dueño de la franquicia considera 
incluso contratar un veterano de 
renombre.

“(El Draft) fue un buen 
momento, pero el tren no ha 
dejado la estación si las mejoras 
son necesarias por lo que conse-
guimos entre los novatos. Quere-
mos crear competencia, salimos 
e hicimos algo importante, pero 
la idea de que podríamos, si la 
oportunidad se da, si queremos, 
podemos sumar alguien más en 
la agencia libre”, señaló Jones.

Dallas obtuvo nueve seleccio-
nes, en la primera ronda fue el 
guardia Tyler Booker, en los tur-
nos posteriores tomaron al tackle 
ofensivo Ajani Cornelius, el caza-
mariscales Donovan Ezeiruaku, 
los tackles defensivos, Jay Toia 
y Tommy Akingbesote, el esqui-
nero Shavon Revel Jr, el apoyador 
Shemar James y los corredores 
Jaydon Blue y Phil Mafah.

Los Cowboys fueron critica-
dos porque pudieron tomar al 
receptor Matthew Golden como 
el pick 12 global del Draft, quien 
fue vinculado con la franquicia, 
sin embargo, lo dejaron pasar y 
fue reclutado por los Packers.

Entre los receptores veteranos 
que pueden hallar está Keenan 
Allen y el viejo conocido, Amari 
Cooper, quien dejó el equipo en 
2022 para jugar con los Browns. zDallas tuvo siete selecciones del Draft y ninguno fue usado para reclutar receptores abiertos.

Repite en Madrid
La tenista Mirra Andreeva alcanzó los 
Cuartos de Final del Masters de Madrid tras 
vencer a Yulia Starodubtseva. La rusa de 17 
años es la más joven en llegar a 10 triunfos 
en este torneo.

Avanza Pachuca a liguilla, jugarán Pumas vs Rayados
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El play in del 
Torneo Clausura 2025 terminó su 
primera ronda de partidos. Entre 
apagones y tormentas de arena 
se dieron los primeros resultados. 
Pachuca avanzó a la liguilla tras 
vencer a Monterrey, mientras que 
Pumas eliminó a Juárez y se bus-
cará su pase a los Cuartos de Final 
cuando se mida a los Rayados el 
próximo fin de semana.

Los hidalguenses remontaron 

en el Estadio BBVA con anotacio-
nes de Eduardo Bauermann y 
Salomón Rondón, por los locales 
descontó Germán Berterame. 
Ahora, los ‘tuzos’ enfrentarán al 
América por octava ocasión en la 
fase final. Los dirigidos por Gui-
llermo Almada han ganado seis de 
los siete enfrentamientos previos.

Mientras que en la otra llave, 
el partido entre Juárez y Pumas 
sufrió una demora debido a una 
tormenta de arena. Los universi-
tarios se adelantaron con tanto de 
Guillermo Martínez, pero los fron-

terizos respondieron con el empate 
de Madson, al final decidieron el 
pase en una tanda de penales, que 
favoreció 2-1 a los auriazules.

Monterrey y Pumas se enfren-
tarán en el segundo partido de 
play in para definir al rival del 
Toluca. La última vez que Raya-
dos y universitarios se midieron 
fue en los Cuartos de Final del 
Apertura 2024, donde ganaron 
los regiomontanos.

El horario de este play in será 
el domingo 4 de mayo a las 20:30 
horas (tiempo de Quintana Roo).  zPachuca enfrentará al América en los Cuartos de Final, tras vencer a Monterrey.
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Tesoros 
delmar
Los collares con perlas, largos o cortos, son ideales  
para brindar un toque de distinción a cualquier look. Se llevan también  
los chockers pegados al cuello que vienen de los años 20 y se ven bien  
para las fiestas nocturnas. Muchos sea adornan con el logotipo al frente.
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La playeras tipo polo nacieron en Inglaterra en el Siglo 19 precisamente para practicar 
ese deporte. Eran de manga larga y algodón lo que permitía el movimiento. Hoy en día  

se presentan como opción ideal para lucir fresco en esta primavera. Aquí, algunos estilos.

¡Todos en polo shirTs!

Jardín en la mano
Las bolsas con mo-
tivos florales siguen sien-
do de las más apreciadas 
por alegres, divertidas  
y juveniles. Hay muchos 
colores, estilos y formas 
así que puedes adoptar 
la que más se adapte a 
tu look primaveral. Los 
colores vivos también  
les dan mucha vida.
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¿sabías que...?
Los egipcios fueron los primeros en 
utilizar maquillaje en los ojos. Se po-
nían kohl para protegerse del sol y de 
las infecciones, ya que se creía que te-
nía propiedades medicinales. 

Mini
tendencias
que impactan

Descubre los nuevos y llamativos atuendos  
en moda infantil que arrasan en esta primavera

Fernando Toledo

Para los reyes del hogar, la moda 
de hoy apuesta por atuendos bo-
nitos y simpáticos,  pero que tam-
bién sean cómodos, creativos y 
bajo el concepto de la sustenta-
bilidad. Reflejo de la moda para 
adultos, pero con características 
propias, estas tendencias, llegan 
llenas de color y alegría para ce-
lebrar por todo lo alto.

En cuanto a estampados, 
se prefieren los tonos brillantes 
como el rojo, azul, naranja, ver-
de… es decir todo el arcoíris, en 
prendas que se distinguen por 
ir adornadas con motivos flora-
les e inspirados en la naturaleza 
como barquitos, playas, conchas 
así como por diversos persona-
jes infantiles que les brinden una 
sonrisa. Existen muchos diseños 
nostálgicos también en materia-
les como el cuadrillé y el jacquard, 
con figuras orgánicas dibujadas a 
mano así como con motivos retro.

Para los que prefieren esti-
los más suaves, siempre existen 
los tonos pastel, que transmiten 
paz y que se acompañan bien de 
todos los blancos, que son idea-
les para vestir a los bebés du-
rante sus primeros años de vida. 
Apuesta entonces por el amarillo 
pollito, el azul pastel, el rosa quin-
ceañero… para lograr un efecto 
de ternura.

Asimismo, abundan los con-
juntos coordinados a juego como 
camisas con pantalones cortos o 
bermudas, sudaderas deportivas 
con shorts así como blusas y fal-
das para las niñas. También los 
prints van desde motivos de pe-
lículas de dibujos animados, ani-
mes japoneses; incluso estampa-
dos de diferentes animales como 
cebras o tigres.

Siguiendo las tendencias 
actuales de inclusión, también 

La ropa infantil debe cumplir 
normas muy estrictas en cuan-

to a salud como por ejemplo 
utilizar telas hipoalergénicas sin 

químicos tóxicos, evitar los bo-
tones pequeños, cordones peli-
grosos o costuras muy sobresa-
lientes así como certificaciones 
internacionales que garanticen 

la seguridad del pequeño.

Las normas  
de seguridad

Carter´s, Catimini, Mothercare, Petit Bateau, 
Ikks, Bebé Confort además de que todas las 
grandes firmas como Dior, Vuitton, Valentino 
y Dolce & Gabbana presentan hermosas  
propuestas. Entre las más accesibles  
están las de Zara Kids, H&M,  
y para los más deportivos,  
Nike y Adidas Kids.

Algunas firmas 
más famosas

z Los colores, 
los estam-

pados, pero 
también los 

materiales sus-
tentables son 

caracteristicos 
de la ropa in-

fantil 

hay muchas prendas sin géne-
ro o unisex, es decir que pueden 
ser utilizadas por cualquiera, tal 
es el caso de las camisetas, los 
jeans de pierna ancha, las pren-
das con cortes rectos y muchas 
piezas más, que sirven para crear 
un guardarropa inclusivo.

Entre los materiales más de-
seados se encuentran los natura-
les como el algodón y el lino, aun-
que también se incluyen algunos 
sintéticos como el elastano, tactel 
y otros que brindan comodidad.

En todas estas tendencias se 
procura utilizar productos ecoló-
gicos con procesos de produc-
ción responsables y materiales 
reciclados, así que hay que leer 
las etiquetas antes de comprar.

¡Bienvenidos a un mundo in-
fantil, lleno de fantasía y ternura!
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en tu
muñeca

Descubre la historia De uno De los relojes más icónicos De la moDa: el ‘baignoire’  De cartier

Se trata del legendario re-
loj baignoire, creado en 1912 por 
Louis Cartier, quien tuvo la bri-
llante idea de alargar el tradicio-
nal reloj redondo para crear un 
diseño ovalado que recuerda a 
una bañera, lo cual le valió el cu-
rioso nombre a este famoso reloj 
de pulsera. Este creativo relojero 
estiró y estiró, creando dos líneas 
paralelas cerradas.

Este diseño fue un encargo 
de la Duquesa Anna Pavlovna, ya 
que hay que recordar que Car-
tier logró ser proveedor oficial 
de muchas monarquías euro-
peas que quedaban fascinadas 
con sus diseños que lucían en las 
mejores ocasiones, tanto en jo-
yas como en relojes.

Fue hasta 1973 cuando se le 
conoció como “el baignoire”, el 
cual, con su esfera alargada ori-
ginal, cristal abombado y sus 
números romanos, ha sido 
objeto de muchas reinter-
pretaciones con diferen-
tes materiales, diseños 
y detalles.

Ahora está dispo-
nible en gran variedad 
de materiales como 
acero inoxidable, oro 
blanco y rosa; ade-
más de contar con 
la opción de llenarlo 
de diamantes para lo-
grar un mayor impac-
to. Posee un cabujón 
de zafiro en la corona 
y movimientos auto-
máticos de cuarzo, así 
como una gran variedad 
de correas, lo que lo hace 
el favorito de muchas figu-
ras de la política y el mundo 
del espectáculo.

Reflejo de lo clásico y lo 
contemporáneo, la legendaria 
actriz Jane Birkin se lo regaló a 
su hija, la también intérprete Lou 
Doillon, cuando cumplió 18 años. 

“Esta maison lleva mucho tiempo 
conmigo y con mi familia, cele-
brando el amor y las ocasiones 
especiales”, afirmó Birkin en ese 
memorable momento.

Así, mezclando la alta joyería 
con la alta relojería, Cartier conti-
núa elaborando esta obra de arte 
que sigue encantado al mundo. 
Y es que un reloj de esta marca 
nunca pasa de moda y se con-
vierte en todo un clásico.

Fernando Toledo

Cambió la forma de los relojes 
modernos, fue creado para la no-
bleza rusa, es único, amable, lige-
ro y se ha adaptado a los cam-
bios de los tiempos conservando 
su estética original, pero con las 
innovaciones tecnológicas de ca-
da década. ¡Lujo

z La actriz y mo-
delo Lou Doillon, 

hija de Jane Birkin, 
es la imagen de 
este magnifico 

reloj que ha vuelto 
con mucha fuerza.

z Las carátulas 
se alargan y 
se llenan de 

diamantes en 
los nuevos mo-

delos de este 
ícono de la Alta 
Relojería a nivel 

mundial.

Jackie Kennedy, Andy Warhol, 
Madonna, Catherine Deneuve 
y Jeanne Moreau son algunas 
de las personalidades que caye-
ron rendidas ante este peculiar 
modelo. Hoy en día encanta a 
famosas como Gigi Hadid, Ka-
te Middleton, Rihanna, Emma 
Watson, Margot Robbie, Jes-
sica Chastain y Kendall Jenner, 
quienes los lucen hasta con sus 
jeans favoritos.

Famosos  
que lo han 
usado

Cartier  
tiene la  

misión de revelar el  
poder del diseño de la 
relojería oculto en  
formas comunes”.

Louis Cartier, relojero

AromA de lA suerte
 lupiTa aguilar

Bajo una monumental estructu-
ra de acero ubicada en el Museo 
Universitario del Chopo, persona-
lidades de la moda, el espectácu-
lo y la cultura lucieron outfits de 
la casa Chanel para la presenta-
ción de su nuevo perfume.

Los clics iluminaron el sa-
lón minimalista. Entre sorbos 
de champaña, poses casuales, y 
chasquidos aromáticos que via-
jaron por los cuatro puntos car-
dinales del salón de exposiciones, 
se presentó el perfume Chance 
Eau Splendide, el quinto de la di-
nastía de la suerte. 

Seguro madame estaría sa-
tisfecha con la nueva creación de 
Olivier Polge, nariz y colaborador 
de su casa de moda, se comentó 
entre recuerdos sobre la dama 

dueña de abundantes collares de 
perlas y su sabida afición:

Madame Chanel creía en la 
suerte, se rodeaba de amuletos, 
simpatizaba con la figura de el 
león, las cartas astrales, las es-
trellas de cinco picos...

Además creía en los perfu-
mes que ejercen un magnetismo 
que seduce, y al final convence, 
pues quien prueba las creaciones 
de Chanel corre con el riesgo de 
ser recordada para siempre, se 
vaticinó desde la presentación 
del nuevo Chance, elixir que des-
taca por su cristalino color jaca-
randa que encanta en primavera.

Su compoSición
Dotado de un corazón de gera-
nio rosa y complementos adic-
tivos como son las frambuesas 
que incitan a seguir probando 

frutos del verano, Chance Eau 
Splendide suma a su magnetis-
mo natural notas de cedro que 
en combinación con ámbar y un 
toque de almizcle concluyen en 
un halo de ¡sorpresa! Dada su 
originalidad, este perfume en-

canta a nuevas generaciones.  
Mujeres que con frecuencia 

narran anécdotas divertidas, son 
amantes de la calidad, los viajes 
por el mundo, la cultura, y por su-
puesto, la moda.

Mujeres siempre elegantes, 
misteriosas, a veces arriesgadas y 
cuya nota final es compartir mo-
mentos de felicidad, se comentó 
bajo el histórico edificio de la co-
lonia Santa María la Ribera.

El roStro  
dEl nuEvo chancE
Angelle Van Laeken es la embaja-
dora del quinto Chance color lila.

La cantautora y actriz de 
origen belga, tiene 29 años y fue 
elegida como imagen de cam-
paña por su proyección creativa, 
espontánea y sus composiciones 
felices que comparten alegría.

z El color jacaranda es el sello 
de esta fragancia.

z La actriz belga, 
Angelle Van 

Laeken, es la cara 
del perfume.

conoce el nuevo 
perfume de chanel 

chance eau 
splendide


